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 نبذة عن قسم التشريح

شغل يم.  2007ھ/ 4281بدايتها في عتبر قسم التشريح من أول الأقسام الأكاديمية التي أنشئت في كلية الطب منذ ي

طب الفم والاسنان حتي الانتهاء من تجهيز مبني جديد تابع  بكليةالخاص المبنى  من قسم التشريح الدور الأول

المختلفة .كما يوجد عدد من الجثث  لجسم الإنسان يضم اعضاء ويوجد بالقسم متحف لكليه الطب البشرى.

. ويقوم القسم بتدريس مادة تشريح للطلبةلجسم الانسان يتم تدريسها  المختلفةوالعظام  والسفلية العلويةوالأطراف 

والصحية مثل كلية الطب البشرى وكلية طب الفم والأسنان وكلية  جسم الإنسان وعلم الأجنة للكليات الطبية

.ج الطبيعيالصيدلة وكلية العلا  

 

 المنهج الدراسي

:المختلفة لطلبة الكليات المختلفة كالتالي يقوم القسم بتدريس مقررات التشريح  

  الفرقتين الاولي والثانيةالبشري  طبالكليه.    

  الاوليالفرقة  الفم والأسنان طبكليه. 

 والثانيةوتشمل الفرقتين الاولي  كليه العلاج الطبيعي. 

 الفرقة الاوليتمريض كليه ال.  

 كليه الصيدلة الفرقة الاولي.  

 الفرقة الاولي المعهد الفني الصحي 

 كليه التربية الرياضية الفرقة الاولي.  

 طلبة الدراسات العليا لبرامج ماجستير التشريح. 

 

 

 

 



 أهداف قسم التشريح

  يهدف القسم الي ان يجعل الطالب:

 صحيحة قادراً على فهم المصطلحات التشريحية واستعمالها بصورة .  

 معرفة التشريح السطحي والداخلي لجسم الإنسان .  

 معرفة التركيب الدقيق لأجهزة الجسم المختلفة.  

 وذلك من خلال اشتراك الطالب في التشريح العملي ودراسة لأجزاء سابقة التشريح وعينات موجودة بمتحف القسم

  حدوثهامعرفة عملية تكوين الإنسان بصورة طبيعية والعيوب الخلقية الممكن.  

.البحوث الطبية ونشرھا بالمجلات العلمية والمؤتمرات المعنية أجراءببالإضافة لذلك يقوم أعضاء ھيئة التدريس   

 الأبحاث الخاصة بالقسم:تشمل 

 :الأبحاث التي تم نشرها 

 تأثير استنشاق الفورمالديهايد على اللمبة الشمية للفئران البيضاء الكبار. 
 

Effect of formaldehyde inhalation on the olfactory bulb of adult albino rats. 

 
 ت)ستاتين( على أنواع مختلفة من العضلا للدھونلتأثير النسيجي للأدوية الخافضة ا. 

Histological effect of antihyperlipidemic drugs (statin) on different types of muscles. 

  الولادة في الفئران آثار تناول فالبروات الصوديوم أثناء الحمل على الهيكل العظمي الزائدي لحديثي

 .المحتمل لحامض الفوليك البيضاء والتأثير الوقائي

Effects of administration of Sodium Valproate during Pregnancy on the Appendicular Skeleton of 

Albino Rat Neonates and the Possible Protective Effect of Folic Acid. 

 

  تأثير عقار تينوفوفير وانسحابه علي أنسجة الكلي لذكور الفئران البيضاء البالغة والدور الوقائي لفيتامين

 د



Effect of Tenofovir administration and withdrawal on the kidney tissues of adult male albino rats and 

the protective role of vitamin E2019 

الهضم الميكانيكي لخزعة الخصية على نتائج أطفال الأنابيب الأنزيمية مقابل  

 

Enzymatic versus mechanical digestion of testicular biopsy on IVF outcome2019 

Sperm morphology related to ROS production among infertile men2019 

 

 أبحاث قيد الدراسه 

  مع تأثير العلاج  الطويلةذات الامتدادات  الكلويةالخلايا  علىبالعمر وتأثير التليف  ةالمرتبطالتغيرات

 بالخلايا الجذعية الوسيطة في ذكور الجرذان البيض.

Age related changes and the effect of fibrosis on renal telocytes with impact of mesenchymal 

stem cell therapy in male albino rats. 

  تأثير مرض السكرى المحدث بعقار الستربتوزوتوين على القلب والاورطي والدور الوقائي المحتمل

 .لفيتامين د

Effect of diabetes induced by streptozotocin on heart and aorta and potential protective 

effect of vitamin d. 

  الخصية في مختلف الاعمار عند ذكور الفئران البيضاء والتأثير الوقائي لفيتامين  علىتأثير الكادميوم

 ج

Effect of cadmium on testis of different age groups of male albino rats and 

protective effect of vitamin c. 

 تأثير مادة بيسفينول A امين ج.لفيت الوقائيكبد ذكور الفئران البيضاء والدور  على 



Effect of Bisphenol A on the liver of male albino rats and the protective role of 

vitamin c. 

  الولاده في نتاج ذكور الفئران  ما بعدالاسبارتام علي نمو مخيخ  تأثيراتدراسات نسيجيه حول

 البيضاء

Histological studies on the effects of aspartame on the postnatal development of 

the cerebellum in the male albino rat offsprings. 

  التي يسببها  الكلويلتاثير الوقائي ل ال كارنيتين والكركمين علي التسمم ادراسة مقارنه بين

 البالغةسيسبلاتين في ذكور الفئران البيضاء 

Comparative study between protective effect of l carnitine and curcumin on 

nephrotoxicity induced by cisplatin in adult male albino rats. 

  الذى يسببه الاسيتاميبريد العصبي  سي علي التسمم للكركمين وفيتامينلتاثير الوقائي ادراسة مقارنه بين

 في ذكور الفئران البيضاء البالغة

Comparative study between the neuroprotective effect of curcumin and vitamin c 

on neurotoxicity induced by acetamiprid on the cerebellum of adult male albino 

rats. 

 دراسات نسيجيه وتشريحيه على تطور الغدة التيموسية في أجنه وبالغين الفئران 

Anatomical and Histological study on development of the thymus gland in the 

embryo and adult mice. 

 بالكروم في ذكور  والمسببةبالكلي  الضارة البيوكيميائية والنسيجيةاللاكتوفيرين علي التغيرات  تأثير

 الفئران البيضاء



Effects of lactoferrin on adverse biochemical and histopathological renal changes 

induced by chromium in male albino rats. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 قسم التشريح الآدمي وعلم الاجنة

 جامعة جنوب الوادي –كلية طب قنا      
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